

INVESTIGACION SOBRE LA INFORMACION DEPORTIVA EN LA PRENSA NACIONAL

Por: Alberto Calderón

1. INTRODUCCION

Frecuentemente vemos que las páginas deportivas de los diarios de Colombia, dirigen un alto porcentaje de sus contenidos a la información y al comentario futbolístico.

Bien parece que la práctica de la disciplina balompéica especialmente en la rama profesional, captara la atención y el interés de los millones de lectores, que para abrir un diario lo hacen comenzando por la página deportiva.

A través de una sencilla investigación, cimentada en la cátedra de ética profesional de la Escuela Nacional de Entrenadores, que el autor de la misma sostuvo con 39 técnicos provenientes de diferentes regiones del país, se pretende demostrar más objetivamente la incidencia de la prensa deportiva en el deporte nacional.

Como es bien conocido, una de las personas que mayores afectaciones sufre con los medios de comunicación es el entrenador o técnico deportivo, quien planea, inicia, desarrolla, evalúa su trabajo tomando en cuenta ciertos dictámenes, presagios o sugerencias emitidos por los especialistas de la radio, la prensa y la televisión.

En razón a lo anterior, resulta de suma trascendencia que sea el entrenador mismo quien opine sobre los medios de comunicación, dado que su criterio puede ser modificar en algún aspecto las directrices que, en el caso de esta investigación, posee la prensa.

2. PROPOSITO DE LA INVESTIGACION

Como objetivo primario de esta investigación, figura el cuestionamiento de un medio de difusión, que ha influido tácitamente en la evolución del deporte colombiano desde sus orígenes, por personas que de una u otra forma han sido estimuladas en el desarrollo de sus funciones técnico-deportivas.

Por otra parte este trabajo ha sido diseñado como otro instrumento de ayuda para la crónica deportiva, que últimamente se ha superado en su especialización, merced a la cantidad y calidad de programas de actualización y perfeccionamiento en el campo del deporte que ha impulsado la ACORD.

Aunando fuerzas, conocimientos, experiencias y juicios seguramente el medio deportivo nacional hallará un destino más halagador, partiendo de una época en que se respira un aire de desconcierto y zozobra luego del balance negativo que arrojaron los XIII Juegos Centro-americanos y del Caribe, realizados en Medellín y los VIII Juegos Panamericanos de Puerto Rico.

3. PROCEDIMIENTO

Un total de 39 técnicos deportivos asistentes al Nivel I de la Escuela Nacional de Entrenadores de Coldeportes fue sometido a un cuestionario de 10 preguntas elaboradas por el sistema de selección múltiple.

Individualmente los técnicos respondieron al cuestionario, sin tomar en cuenta un límite de tiempo. El contenido del mismo fue explicado ampliamente y fue fijado como producto de la cátedra de ética profesional antes mencionada.

Datos personales como edad, sexo y procedencia fueron marginados del cuestionario, dado que se conocían los mismos previamente por su inscripción formal al curso. Aparte de las preguntas se les solicitó a los interrogados determinar su deporte al comienzo de la encuesta para establecer ciertas comparaciones entre las disciplinas de: Atletismo, Baloncesto, Voleibol y Fútbol.

4. INFORME COMPLEMENTARIO

34 personas de las encuestadas tienen como profesión la de técnicos deportivos, y el resto, con experiencia deportiva, a través de este curso de capacitación, opta por dedicarse a esa misma labor.

Con un promedio de edad de 27 años, cinco universitarios en el grupo, 13 bachilleres y el excedente con estudios menores, la procedencia del mismo es la siguiente: once de la capital de la república, tres del Departamento del Cauca, dos de Huila, tres del Tolima, tres de Boyacá, dos del Chocó, dos de Caquetá, cinco del Valle, dos de Antioquia, uno de Risaralda, Norte de Santander, San Andrés, Casanare, Arauca y Vaupés.

5. CUESTIONARIO

5.1 Lee usted las páginas deportivas de un periódico por lo menos con la frecuencia de:

- a. Un día a la semana
- b. Tres veces a la semana
- c. Diariamente
- d. No le presta atención

RESULTADO: El 75^o/o respondió b. y el 25^o/o respondió c.

5.2 Satisface la información deportiva encontrada en estos diarios su interés y curiosidad en el deporte de su preferencia.

- a. Sí
- b. No
- c. Medianamente

RESULTADO: El 20^o/o respondió a., el 10^o/o respondió b. y el 70^o/o respondió c.

NOTA: El 20^o/o que respondió a., pertenecía en su totalidad al grupo de técnicos en fútbol.

5.3 Cree usted que a su deporte en comparación con otros en cuanto a información y comentario deportivo periodístico se refiere,

- a. Se le da menos importancia
- b. No se le da ninguna importancia
- c. Se le da mucha importancia
- d. Se le da igual importancia que a todos los demás.

RESULTADO: El 70^o/o respondió a, el 30^o/o respondió c.

NOTA: El 70^o/o de los técnicos de Atletismo, Basquetbol y Voleibol respondieron a, y el grupo de Fútbol respondió c.

5.4 Cree usted que el deporte transmitido didácticamente a través de las páginas deportivas ha tenido:

- a. Suficiente difusión
- b. Escasa difusión
- c. Mucha difusión
- d. Ninguna difusión

RESULTADO: El 20^o/o respondió d., el 55^o/o respondió b. y el resto respondió a.

5.5 Considera que el deporte es enfatizado en la prensa por su valor:

- a. Recreativo
- b. Educativo
- c. Competitivo

RESULTADO: El 80^o/o respondió c. y el 20^o/o respondió a.

5.6 Fomenta la prensa de su región el "fair-play"?

- a. Esporádicamente
- b. Semanalmente
- c. Varias veces a la semana
- d. Nunca

RESULTADO: El 75^o/o respondió a, el 20^o/o respondió c, y el 5^o/o respondió d.

5.7 Ha colaborado la prensa en su labor como técnico de su región, permitiéndole dar a conocer sus planes, proyectos y estimulando su labor?

- a. Alguna vez
- b. Con frecuencia
- c. Permanece indiferente

RESULTADO: El 60^o/o respondió a., el 15^o/o respondió b. y el 25^o/o respondió c.

5.8 La prensa de su lugar motiva a la juventud hacia la práctica del deporte en su concepto:

- a. Altamente
- b. Medianamente
- c. Escasamente
- d. De ninguna forma

RESULTADO: El 20^o/o respondió a, el 50^o/o respondió b, y el 30^o/o respondió c.

5.9 En su concepto el deporte amateur debería ser destacado con relación al profesional en la proporción:

- a. 1 - 3
- b. 1 - 1
- c. 2 - 1
- d. 3 - 1

RESULTADO: El 35^o/o respondió a, el 30^o/o respondió b, y el resto respondió d.

5.10 Estimula la prensa a los valores juveniles e infantiles que se están levantando y que por su rendimiento merecen ser destacados?

- a. Sí
- b. No
- c. Rara vez

RESULTADO: El 40^o/o respondió a, el 10^o/o respondió b, y el 50^o/o respondió c.

Observaciones:

Los porcentajes fueron aproximados para mostrar más sencillamente los resultados.

6. CONCLUSIONES

- 6.1 Luego de interpretar los resultados, lógicamente se concluye que la gran mayoría de los técnicos encuestados leen la prensa con frecuencia. Sin embargo la información contenida en la misma apenas satisface su interés medianamente.
- 6.2 El desequilibrio encontrado en las respuestas sobre la importancia de su deporte emitidas por los entrenadores de baloncesto, atletismo y voleibol en relación con los de fútbol, reafirma lo que acontece diariamente en la prensa escrita.
- 6.3 Probablemente por su dedicación laboral los técnicos encuestados en su mayoría tienden a criticar la escasa o ninguna difusión didáctica de los deportes por la prensa. Otro tanto sucede con el énfasis que la prensa da al deporte competitivo, superior al recreativo y al educativo.

En cuanto al fomento del espíritu deportivo por la prensa, los técnicos se muestran inconformes tal vez deseando un mayor interés de los cronistas deportivos hacia ese tópico.

- 6.4 En cuanto a la motivación y estímulo de la juventud deportiva por parte de la prensa, los técnicos formulan a través de sus respuestas su descontento por la actitud pasiva de ese medio de comunicación al respecto.
- 6.5 Finalmente los técnicos circunscriben en sus respuestas su inclinación hacia un aumento considerable en la difusión del deporte amateur en proporción con el deporte profesional.

7. RECOMENDACIONES

Con la creencia que en toda investigación, que formule una problemática debe existir tam-

bién una solución al cuestionario o propósito de la misma, me permito enumerar las siguientes recomendaciones:

- 7.1 Sería indispensable establecer cierta equidad, en cuanto a la información gráfica y escrita, entre cada uno de los deportes más populares en Colombia.
- 7.2 El aspecto didáctico bien podría ser enfatizado en las páginas deportivas de los diarios, no solamente con el objeto de satisfacer a técnicos y entendidos en la materia, sino también para "alfabetizar" a la gran masa que diariamente busca recreación al abrir un periódico.
- 7.3 Por experiencias propias, sumadas al resultado de esta investigación, sugiero a los cronistas deportivos destacar en una u otra forma la actuación de los jóvenes y niños que son el semillero del deporte colombiano y cuya motivación es fácil de lograr a través de un enfoque positivo más directo hacia sus logros.
- 7.4 Otro tanto valdría la pena experimentar con los técnicos y entrenadores, que hacen sus primeros "pinitos", en la dirección de un deporte pues como lo demuestran la investigación muchos han sido marginados de las páginas deportivas, situación que de plano podría resultar frustrante.
- 7.5 El espíritu deportivo o fair-play merece ser divulgado con más encomio por los medios de comunicación, tal como lo plantea una de las conclusiones de esta investigación, en razón a que el deporte atraviesa por un período en que la violencia, el profesionalismo "marrón" y la indisciplina cunden por doquier y son blanco de la información y el comentario periodístico.

DATOS PERSONALES DEL AUTOR

- Licenciado en Educación física, Universidad Pedagógica Nacional.
- Máster, Universidad de Texas A.M.
- Catedrático, Escuela Nacional de Entrenadores, Coldeportes.

Dirección del Autor:

Alberto Calderón
Departamento de Educación Física y Deporte
División de Educación
Universidad del Valle
Apartado Aéreo 2188
Cali, Colombia